
������本报讯 (记者 梁湘茂 通讯员 周婕) 11
月 16 日， 由航天医疗健康科技有限公司
(简称 “航天医科 ” ) 主办 、 湖南航天医院
承办的 “航天健康健康中国——— 航天健康
产业发展研讨会” 在长沙举办。 会议邀请
湖南省卫健委副主任龙开超讲述 “优质高
效整合型医疗卫生服务体系的思考与实
践”， 国家防癌中心、 中国医学科学院肿瘤
医院防癌科副主任张凯、 北京大学医学部
医养结合产业研究中心主任李鹰等特邀嘉
宾集中展示国内健康管理、 康复养老、 儿
童保健等专业研究实践成果。

航天医科总经理杜继臣表示， 公司致力
于中国医疗健康科技产业的升级创新发展，
打造 “3+1” 产业发展布局 (其中 “3” 为医
院诊疗、 健康服务、 医学科技， “1” 即互联
网医院)， 着力构建产学研医一体化发展体
系， 树立医疗健康科技行业的航天品牌。

������本报讯 （魏闻） 为深入开
展健康城市健康村镇建设， 促
进健康 “细胞 ” 建设广泛开
展， 11 月 4 日， 国家卫生健康
委官网发布由全国爱卫办、 国
家卫生健康委、 工信部等 7 部
门联合印发的 《关于开展健康
企业建设的通知》 和 《健康企
业建设规范 （试行 ）》 。 《通
知》 指出， 健康企业建设面向
全国各级各类企业， 按照属地
化管理、 自愿参与的原则， 在
国家层面制定导向性规范， 具
体管理办法由各省级爱卫会结
合本地实际研究制定。

《通知》 明确， 各级爱卫
会办公室承担部门协调、 信息
沟通、 指导检查等工作； 卫生
健康部门负责做好卫生与健康
服务技术指导。

《规范》 明确了企业要重点
落实的 4方面工作任务。 一是建
立健全管理制度。 制订健康企业
工作计划， 建立完善与劳动者健
康相关的各项规章制度。 二是建
设健康环境。 完善企业基础设施，
为劳动者提供布局合理、 设施完
善、 整洁卫生、 绿色环保、 舒适
优美和人性化的工作生产环境。
积极开展控烟工作。 落实建设项
目职业病防护设施 “三同时” 制
度， 做好职业病危害预评价、 职
业病防护设施设计及竣工验收、
职业病危害控制效果评价。 三是
提供健康管理与服务。 鼓励依据
有关标准设立医务室、 紧急救援
站等， 配备急救箱等设备。 四是
营造健康文化。 广泛开展职业健
康、 慢性病防治等健康知识宣传
教育， 提高员工健康素养。
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������本报讯 （通讯员 唐天喜）
近日， 怀化市第二人民医院靖
州医院门诊二楼的爱心墙又变
得 “热闹” 了起来。 墙上挂满
的衣服， 正被有需要的患者免
费取走。 这面爱心墙的倡议者
是该院宣传服务部副主任、 靖
州苗族侗族自治县志愿者协会
会长颜丫丫。 9 月 27 日， 她被
中央文明办评为 “中国好人”。

颜丫丫告诉笔者， 之所以
在医院建一面爱心墙， 是因为
在医院上班的她看到一些外省
来的患者因忽然天冷而缺衣受
冻。 之后， 得到了医院领导的
支持， 由靖州志愿者协会在该
院门诊二楼大厅一角建立了一
面 “爱心墙 ”， 墙长约 7 米 ，
上面挂满了许多小钩， 爱心衣
物就挂在这些钩上。 当地卫健
委得知后， 出钱帮爱心墙做了
柜子。 据初步统计， 目前已募
捐衣服 3800 余件。

除了依托 “爱心墙” 献爱
心， 颜丫丫还经常帮助贫困患
者。 8岁的芊芊家住该县坳上镇
杨梅村， 一生下来左眼就先天性
眼球萎缩失明， 右眼视力也不
好， 因为家里非常贫困， 父母一
直没有办法给她治疗。 只有一只
眼睛的她， 学习非常刻苦认真，
但是越来越看不清黑板上的字。
后来， 在靖州志愿者协会的帮助
下， 芊芊到医院做了免费的全面
检查， 结果显示芊芊的右眼是先
天性白斑病， 唯一的治疗办法就
是角膜移植， 而且如果错过了治
疗时机就会失明， 必须趁早到省
城请专家做手术， 手术的基本费
用是 2.5万元。 但是， 芊芊的父
母负担不起这笔 “巨款”。 为了
帮助芊芊尽快恢复光明， 颜丫丫
等志愿者们走上街头为芊芊呼唤
爱心， 帮她凑齐手术费用。

�������长沙县福临镇卫生院依托家庭医生签约服务， 深入推进健
康扶贫工作。 利用双休日， 组织医务人员对建档立卡贫困户开
展家庭医生签约， 上门为群众测量血压、 血脂和心率， 指导群
众合理用药和科学膳食， 提供基本公卫服务， 受到群众欢迎。
图为 11月 17日， 该院家庭医生上门为福临镇金牛村建档立卡
贫困户测量血压。 通讯员陈卓摄影报道

������本报讯 （通讯员 胡涛） 11 月 13 日， 湖
南省卫健委副巡视员王湘生率省卫健委体改
处有关同志对娄底健康扶贫暨综合医改工作
进行调研。

调研组深入娄底市第一人民医院了解公
立医院薪酬制度改革试点、 全科医生转岗培
训基地建设、 医共体建设等工作情况， 赴涟
源市桥头河镇中心卫生院、 冷水江市禾青
镇、 三尖镇、 中连乡等村卫生室了解紧密型
医共体建设、 健康扶贫、 村卫生室标准化建
设等相关情况。

调研组充分肯定了娄底健康扶贫暨综合
医改工作所取得的成绩， 认为娄底市委、 市
政府高度重视， 部门配合密切， 工作有特
色、 有亮点。 调研组指出， 要深入学习推广
福建 “三明医改” 经验， 解放思想， 理顺医
药卫生体制机制， 深化 “三医联动” （医
疗、 医保、 医药改革联动） 改革， 让 “三明
经验” 在娄底落地见效； 整合资源， 解决群
众看病难的问题， 在城市医联体、 县域医共
体建设上出经验； 推动 “三医联动”， 解决
群众看病贵的问题， 加快推进整合型医疗卫
生服务体系建设； 持续深化公立医院综合改
革， 扩点提面薪酬制度改革， 为健康扶贫、
医改工作提供更多更好的经验。

�������本报讯 （通讯员 陈利君） 11 月 18 日，
由湖南省市场监督管理局和长沙市人民政府
联合主办的 2019 年保健食品 “五进” （即
进社区、 进乡村、 进网络、 进校园、 进商场
超市） 专项科普宣传活动， 走进岳麓区望月
湖街道溁湾镇社区， 这是湖南省贯彻落实国
家市场监管总局开展保健食品 “五进” 专项
科普宣传的又一具体行动。

本次保健食品进社区专项科普宣传活
动， 省、 市、 区、 街道、 社区五级联动， 活
动场地设在百姓的家门口； 主办方通过保健
食品公益视频播放、 知识讲解、 反面案例剖
析、 有奖互动问答、 知识展板呈现等方式，
全面普及了保健食品的相关常识及防骗指
南， 尤其是在有奖知识问答环节， 巧妙地将
保健食品相关知识融入到互动游戏之中， 相
关知识得以在快乐中传递与普及。

家庭医生入户履约

������本报讯 （记者 王璐 通讯员
谭孝） “我女儿能得到您伟大
的奉献， 摆脱病魔， 做一个健
康的人， 在这里我们全家诚心
对您说一声： 谢谢！” 11 月 20
日， 中南大学湘雅医院造血干
细胞采集室里， 正在进行造血
干细胞捐献的株洲市红十字会
党组书记、 常务副会长顾晓芳
收到了来自受捐患儿家属的感
谢信。 当天下午， 顾晓芳的爱
心捐赠将搭乘飞机去到广西 ，
为这名地中海贫血患儿带去新
生的希望。

2017 年 6 月， 顾晓芳率领
全会职工干部抽取血液标本,报
名加入了中华骨髓库,成为一名
造血干细胞志愿捐献者。

今年 6 月， 48 岁的顾晓芳

被湖南省红十字会造血干细
胞管理中心告知与一名重型
血液疾病患者初配相合 ， 希
望她能给予帮助 。 作为红十
字会专职工作者 ， 顾晓芳深
知造血干细胞初配成功概率
最 大 也 只 是 几 万 分 之 一 ，
“这么低的匹配率被自己碰上
了 ， 一 定 要 尽 力 去 帮 助 患
者 。” 她毫不犹豫地配合省红
十字会骨髓库工作人员完成
高分检测、 体检等流程 。 8 月
份 ， 中华骨髓库传来好消息 ，
顾晓芳的高分检测结果和身
体体检全部符合捐献要求。

在之后等待捐献的日子里，
顾晓芳利用工作之余挤出时间
锻炼身体 ， 只为给患者输送
“最有活力” 的细胞。 同时， 顾

晓芳也希望通过这次的捐献体
验， 去进一步深刻感受捐献过
程 。 “在我们的工作过程中 ，
会有一些志愿者有临捐反悔的
现象， 而临时退出捐献会打乱
患者的治疗计划、 增加患者治
疗费用， 更严重的有可能危及
患者生命。” 顾晓芳说， “我希
望在自己的捐献过程中， 以普
通志愿者的心态设身处地地去
反思问题、 总结经验， 方便未
来工作的更好开展。”

中南大学湘雅医院血液科
主任医师徐雅靖介绍： “此次
被捐献者是一位地中海贫血患
儿， 该病捐献成功率高达 90%~
95%以上， 捐献成功后孩子不
用再后续治疗， 完全与正常孩
子无异。”

湘爱“髓”缘救患儿

顾晓芳捐献造血干细胞


